
 

 

 

MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 
UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMI-ÁRIDO 

 

 

Conselho 

do CCA 
 
 
 

5ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DE 2021 
Data: 17 de novembro de 2021 (quarta-feira) 

Horário: 07h30min às 10h30min 

Local: Reunião Virtual pelo Google Meet 



 
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMI-ÁRIDO 
CENTRO DE CIÊNCIAS AGRÁRIAS 

CONVOCAÇÃO 

 

O Diretor do CENTRO DE CIÊNCIAS AGRÁRIAS da Universidade 

Federal Rural do Semi-Árido convoca todos os conselheiros a se fazerem presentes a 5ª 

Reunião Extraordinária de 2021 do Conselho do CCA, com data, local e horários abaixo 

determinados, para cumprir a seguinte pauta: 

 

 

1. Apreciação e deliberação das atas da 9ª e da 10ª reunião ordinária de 2021 do Conselho 

do CCA; 

2. Apreciação e deliberação sobre o Calendário Acadêmico da Graduação à Distância - EaD, 

dos semestres letivos 2022.1 e 2022.2, encaminhado via Memorando eletrônico Nº 

331/2021 - Prograd; 

3. Apreciação e emissão de parecer sobre a criação do Curso de Licenciatura em Física no 

âmbito do Centro Multidisciplinar de Caraúbas da Ufersa, encaminhado via Memorando 

Eletrônico Nº 327/2021 – Prograd; 

4. Apreciação e deliberação sobre o Projeto Pedagógico do Curso (PPC) de Licenciatura em 

Física, do Centro Multidisciplinar de Caraúbas da Ufersa, encaminhado via Memorando 

Eletrônico Nº 328/2021 – Prograd; 

5. Apreciação e deliberação sobre alteração do Projeto Pedagógico do Curso (PPC) de 

Agronomia, encaminhado via Memorando Eletrônico Nº 329/2021 – Prograd; 

6. Apreciação e deliberação sobre alteração do Projeto Pedagógico do Curso (PPC) de 

Engenharia da Computação, do Centro Multidisciplinar Pau dos Ferros, encaminhado via 

Memorando Eletrônico Nº 330/2021 – Prograd.  

 

Data: 17 de novembro de 2021 (quarta-feira). 

Horário: 07h30min às 10h30min  

Local: Via Google Meet. 

 

 

Mossoró-RN, 10 de novembro de 2021. 

 

 
 

José Torres Filho 

Diretor do CCA  
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1º PONTO  

 

  
Apreciação e deliberação das atas da 9ª e da 10ª reunião ordinária de 2021 do Conselho do CCA;  
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No vigésimo primeiro dia do mês de outubro do ano de dois mil e vinte e um às sete horas e trinta minutos, 1 

foi realizada a nona reunião ordinária de dois mil e vinte e um do Conselho do Centro de Ciências Agrárias 2 

via Google Meet. Estiveram presentes os seguintes membros: Presidente do Conselho, José Torres Filho; 3 

Chefe de Departamento do DCAF, Rejane Tavares Botrel, Chefe de Departamento do DCA, Felipe de 4 

Azevedo Silva Ribeiro; Coordenadores dos cursos de graduação: Eulene Francisco da Silva  (Agronomia); 5 

Marco Antonio Diodato (Engenharia Florestal); Ivanilson de Souza Maia (Engenharia de Pesca), Sthenia 6 

dos Santos Albano Amora (Medicina Veterinária);  Valdir Martins da Fonseca Filho (Zootecnia); 7 

Coordenadores dos cursos de Pós-Graduação: Aurélio Paes Barros Júnior (PPGFITO); Daniel Valadão 8 

Silva (PPGMSA); Marcelo Barbosa Bezerra (PPGRMV); Rafael Rodolfo de Melo (PRODEMA), 9 

Rennah Herculano Rufino Moreira (PPGPA); Representação docente dos Departamentos: Rui Sales 10 

Júnior (DCAF); Representação dos técnicos-administrativos: Hérica Kalianny Lopes Figueirêdo Rocha; 11 

Representação dos discentes: Marcondes Ferreira Costa Filho. Foram apresentadas as justificativas de 12 

ausência dos seguintes membros: Carolina Malala Martins Souza, Valéria Veras de Paula e Moacir 13 

Franco de Oliveira. As justificativas de ausência foram votadas e aprovadas por unanimidade. Verificada a 14 

presença de “quorum” legal, o Presidente do Conselho, José Torres Filho, declarou aberta a reunião e 15 

realizou a leitura da pauta descrita a seguir: PRIMEIRO PONTO. Apreciação e deliberação da ata da quarta 16 

reunião extraordinária de dois mil e vinte e um do Conselho do CCA. SEGUNDO PONTO. Apreciação e 17 

deliberação para emissão de resolução ao Consuni sobre processos de redistribuição; TERCEIRO PONTO. 18 

Apreciação e deliberação sobre alteração do anexo 2 da Decisão Consepe/Ufersa Nº 070/2020, de 21 de maio 19 

de 2021, alterado pela Resolução Nº 12/Consepe, de 21 de maio de 2021; QUARTO PONTO. Apreciação e 20 

deliberação sobre a minuta de resolução que estabelece as diretrizes para a implementação da creditação das 21 

ações de extensão nos currículos dos cursos de graduação no âmbito da Universidade Federal Rural do Semi-22 

Árido (UFERSA). QUINTO PONTO. Outras ocorrências. Após a leitura, o Presidente do Conselho José 23 

Torres Filho solicitou a inclusão do ponto “apreciação e deliberação para a emissão de Resolução ao 24 

Consuni sobre processos de redistribuição. Essa solicitação de inclusão foi votada e aprovada por 25 

unanimidade.  Inicialmente, o Presidente do Conselho José Torres Filho colocou em deliberação o primeiro 26 

ponto de pauta. Sem proposta de alteração a ata da quarta reunião extraordinária de dois mil e vinte e um do 27 

Conselho do CCA foi votada e aprovada por unanimidade. O Presidente do Conselho colocou em 28 
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deliberação o segundo ponto que trata sobre a emissão de Resolução ao Consuni sobre processos de 29 

redistribuição. O Presidente do Conselho José Torres Filho colocou em apreciação os Processos dos 30 

servidores docentes Breno Barros Teles do Carmo, Débora Andrea Evangelista Façanha, Regina Valéria 31 

da Cunha Dias e Sandra Regina Rocha Silva. Observou que os Processos da docente Débora e Regina 32 

Valéria já foram apreciados e aprovados no Conselho e os demais possuem todos os pareceres aprovados em 33 

todas as instâncias. Sem discussões, os Processos foram votados e aprovados por unanimidade. No terceiro 34 

ponto foi colocado em apreciação a alteração do anexo 2 da Decisão Consepe/Ufersa Nº 070/2020, de 21 de 35 

maio de 2021, alterado pela Resolução Nº 12/Consepe, de 21 de maio de 2021. O conselheiro Felipe de 36 

Azevedo Silva Ribeiro apresentou e propôs a proposta aprovada na assembleia do DCA: Solicitação de 37 

turmas dois mil e vinte e um/dois pelos Coordenadores de Curso – de vinte e cinco de outubro a trinta de 38 

outubro de dois mil e vinte e um; Aprovação de turmas dois mil e vinte e um/dois pelos Chefes de 39 

Departamento – de primeiro a cinco de novembro de dois mil e vinte e um; Ajustes de solicitações de turmas 40 

dois mil e vinte e um/dois – de oito a doze de novembro de dois mil e vinte e um. Essa proposta foi votada e 41 

aprovada por unanimidade. O Presidente do Conselho José Torres Filho iniciou a apreciação do quarto 42 

ponto de pauta que trata sobre solicitação de mudança de data da cerimônia da coleção de grau de dois mil e 43 

vinte ponto um. Ele apresentou o Memorando da PROGRAD solicitando a alteração da data da cerimônia de 44 

colação de grau no calendário acadêmico do dia quatro de dezembro de dois mil e vinte e um para o dia três 45 

de dezembro de dois mil e vinte e um. Essa solicitação foi votada e reprovada com nove votos contrários, um 46 

favorável e cinco abstenções. Em seguida o Presidente do Conselho José Torres Filho deu início a 47 

apreciação do quinto ponto que trata da minuta de resolução que estabelece as diretrizes para a 48 

implementação da creditação das ações de extensão nos currículos dos cursos de graduação no âmbito da 49 

Universidade Federal Rural do Semi-Árido (UFERSA). O conselheiro Felipe de Azevedo Silva Ribeiro 50 

propôs reabrir para rediscutir toda a Minuta novamente. O Presidente do Conselho José Torres Filho propôs 51 

discutir somente as alterações.  A proposta do conselheiro Felipe de Azevedo Silva Ribeiro foi votada e 52 

aprovada com onze votos favoráveis e cinco contrários.   No artigo primeiro foi votada e aprovada a 53 

proposta do relator Edcarlos com sete votos favoráveis, um contrário e sete abstenções e com a seguinte 54 

redação “Esta Resolução estabelece as diretrizes para a implementação e regulamentação da creditação das 55 

ações de extensão nos currículos dos cursos de graduação no âmbito da Universidade Federal Rural do 56 
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Semi-Árido (UFERSA).” No artigo segundo foi aprovado por unanimidade a proposta da Medicina 57 

Veterinária com a seguinte redação: “Entende-se por creditação da extensão a inserção de ações de 58 

extensão na formação do estudante, como componente curricular do curso no qual esteja matriculado.” No 59 

artigo terceiro foi votado e aprovado a proposta do relator Quirino com seis votos favoráveis, cinco 60 

contrários e quatro abstenções. O artigo possui a seguinte redação: Art. 3° As ações de extensão 61 

universitária, compreendidas como um processo interdisciplinar, educativo, cultural, científico e político 62 

que promovem a interação transformadora entre a Universidade e a sociedade, apresentam-se, de acordo 63 

com a Resolução CONSUNI/UFERSA no 002/2012, de 22 de março de 2012, sob a forma de programas, 64 

projetos, cursos, eventos, prestação de serviços, empresa Junior e produto. No artigo quarto foi votado e 65 

aprovado o texto original com treze votos favoráveis e duas abstenções: “As ações de extensão devem 66 

corresponder a no mínimo 10% (dez por cento) do total da carga horária curricular estudantil dos cursos de 67 

graduação.” Após, foi votada e aprovada a retirada do parágrafo único do artigo quarto, com catorze votos 68 

favoráveis e duas abstenções. No artigo quinto foi proposto não aceitar os incisos dois e três. Essa proposta 69 

foi votada e aprovada com dez votos favoráveis e uma abstenção. No artigo sexto foi votado e aprovado por 70 

unanimidade a proposta da Medicina Veterinária: “A universidade deve assegurar a todos os estudantes dos 71 

cursos de graduação da UFERSA a possibilidade de integralizar ao menos 10% (dez por cento) da carga 72 

horária do curso, por meio de realização de ações de extensão.” No artigo sétimo foi votado e aprovado a 73 

proposta da Medicina Veterinária com oito favoráveis, seis contrários e uma abstenção: “O discente poderá 74 

solicitar o aproveitamento da carga horária das ações de extensão integralizadas anteriormente no seu 75 

curso de origem.” No artigo oitavo foi votada e aprovada a proposta de Edcarlos de suprimir este artigo 76 

com nove favoráveis, um contrário e cinco abstenções. No artigo nono foi votado e aprovado por 77 

unanimidade a proposta da Medicina Veterinária: “O sistema de registro acadêmico deve permitir a emissão 78 

de documento comprobatório, no histórico escolar, com a listagem e carga horária das as ações de extensão 79 

efetivamente cumpridas pelo estudante.” Após, foi votado e aprovado com doze votos favoráveis e duas 80 

abstenções a não inclusão do artigo X. No artigo Y foi votado e aprovado por unanimidade a proposta da 81 

Medicina Veterinária: “A gestão da Ufersa deverá propor editais em fluxo contínuo para implementação de 82 

ações de extensão para custeio dessas atividades, com previsão no orçamento anual.” No artigo décimo foi 83 

votado e aprovado por unanimidade a proposta da Medicina Veterinária: “Deixar o prazo em consonância 84 
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com o prazo do Parecer CNE/CES nº 498/2020.” No artigo décimo primeiro foi votado e aprovado a 85 

proposta de Edcarlos com dez votos favoráveis e quatro contrários: “Os casos omissos serão decididos 86 

apreciados e deliberados pelo Conselho de Ensino, Pesquisa extensão (CONSEPE).” No sexto ponto de 87 

pauta foram apresentados os Programas Gerais de Componentes Curriculares. Sem discussão, os PGCC’s 88 

foram votados e aprovados com dez votos favoráveis e quatro abstenções. Em outras ocorrências o 89 

conselheiro Daniel Valadão Silva pediu ao Representante do CCA no CONSEPE que fosse solicitado a 90 

prorrogação do credenciamento docente do PROFENIT junto a PROPPG, pois o período de inscrição foi 91 

curto e teve pouca divulgação. A conselheira Sthenia dos Santos Albano Amora solicitou que fosse feita 92 

observação na reunião do CONSEPE sobre os prazos das solicitações de turmas não obedecerem ao 93 

calendário acadêmico. Por fim, o Presidente do Conselho agradeceu a presença dos membros presentes e deu 94 

por encerrada a reunião às oito horas e trinta e quatro minutos. E eu, Hérica Kalianny Lopes Figueirêdo 95 

Rocha, secretária do CCA, lavrei a presente ata que será assinada por mim e demais conselheiros (as) 96 

quando aprovada. XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX 97 

Presidente do Conselho 98 

José Torres Filho _________________________________________________________________________  99 

Chefes de Departamento 100 

Rejane Tavares Botrel . ____________________________________________________________________  101 

Felipe de Azevedo Silva Ribeiro (DCA) ______________________________________________________   102 

Coordenadores dos cursos de graduação:  103 

Eulene Francisco da Silva  (Agronomia)  ______________________________________________________  104 

Ivanilson de Souza Maia (Engenharia de Pesca)  ________________________________________________  105 

Marco Antonio Diodato (Engenharia Florestal)  ________________________________________________   106 

Sthenia dos Santos Albano Amora (Medicina Veterinária)  ________________________________________  107 

Valdir Martins da Fonseca Filho (Zootecnia)  __________________________________________________  108 

Coordenadores de Programas de Pós-Graduação 109 

Aurélio Paes Barros Júnior (PPGFITO)  ______________________________________________________  110 

Daniel Valadão Silva (PPGMSA)  __________________________________________________________  111 

Marcelo Barbosa Bezerra (PPGRMV)  ______________________________________________________  112 



 
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMI-ÁRIDO 

CENTRO DE CIÊNCIAS AGRÁRIAS 

 

ATA DA NONA REUNIÃO ORDINÁRIA DE DOIS MIL E VINTE E UM DO 

CONSELHO DO CENTRO DE CIÊNCIAS AGRÁRIAS 
  

 

5 

 

Rafael Rodolfo de Melo (PRODEMA)  _______________________________________________________  113 

Rennah Herculano Rufino Moreira (PPGPA)  __________________________________________________  114 

Representação docente dos Departamentos:  115 

Rui Sales Júnior (DCAF)  __________________________________________________________________  116 

Ivanilson de Souza Maia (DCA)  ____________________________________________________________  117 

Representação dos técnicos-administrativos:  118 

Hérica Kalianny Lopes Figueirêdo Rocha _____________________________________________________  119 

Secretária: 120 

Hérica Kalianny Lopes Figueirêdo Rocha _____________________________________________________  121 

 122 
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No oitavo dia do mês de novembro do ano de dois mil e vinte e um às sete horas e trinta minutos, foi 1 

realizada a décima reunião ordinária de dois mil e vinte e um do Conselho do Centro de Ciências Agrárias 2 

via Google Meet. Estiveram presentes os seguintes membros: Presidente do Conselho, José Torres Filho; 3 

Chefe de Departamento do DCA, Felipe de Azevedo Silva Ribeiro; Coordenadores dos cursos de 4 

graduação: Carolina Malala Martins Souza (Agronomia); Marco Antonio Diodato (Engenharia Florestal); 5 

Valdir Martins da Fonseca Filho (Zootecnia); Coordenadores dos cursos de Pós-Graduação: Aurélio Paes 6 

Barros Júnior (PPGFITO); Elis Regina Costa de Morais (PPGATS); Rafael Rodolfo de Melo 7 

(PRODEMA), Moacir Franco de Oliveira  (PPGCA); Representação docente dos Departamentos: Rui 8 

Sales Júnior (DCAF); Representação dos técnicos-administrativos: Hérica Kalianny Lopes Figueirêdo 9 

Rocha. Foram apresentadas as justificativas de ausência dos seguintes membros: Sthenia dos Santos 10 

Albano Amora e Ivanilson de Souza Maia. As justificativas de ausência foram votadas e aprovadas por 11 

unanimidade. Verificada a presença de “quorum” legal, o Presidente do Conselho, José Torres Filho, 12 

declarou aberta a reunião e realizou a leitura da pauta descrita a seguir: PRIMEIRO PONTO. Apreciação e 13 

deliberação da ata da oitava reunião ordinária de dois mil e vinte e um do Conselho do CCA. SEGUNDO 14 

PONTO. Apreciação e deliberação sobre processo de renovações de afastamento; TERCEIRO PONTO. 15 

Apreciação e deliberação sobre o Calendário Acadêmico da Pós-Graduação para o semestre dois mil e vinte 16 

e dois ponto um; QUARTO PONTO. Outras ocorrências. Após a leitura, o Conselheiro Aurélio Paes 17 

Barros Júnior solicitou a inclusão do Processo de renovação de afastamento do docente Fernando Neri de 18 

Oliveira no ponto segunto ponto de pauta que trata sobre processos de renovações de afastamento. Essa 19 

solicitação de inclusão foi votada e aprovada por unanimidade.  Inicialmente, o Presidente do Conselho José 20 

Torres Filho colocou em deliberação o primeiro ponto de pauta. Sem proposta de alteração a ata da oitava 21 

reunião ordinária de dois mil e vinte e um do Conselho do CCA foi votada e aprovada com oito votos 22 

favoráveis e três abstenções. O Presidente do Conselho colocou em deliberação o segundo ponto que trata 23 

sobre os processos de renovações de afastamento. O Presidente do Conselho José Torres Filho colocou em 24 

apreciação o Processo do servidor docente José Daniel Jales Silva. Observou que o Processo possui os 25 

pareceres aprovados em todas as instâncias. Sem discussões, o Processo foi votado e aprovado com dez 26 

votos favoráveis e uma abstenção. Após, o conselheiro Aurélio Paes Barros Júnior apresentou o Processo 27 

de renovação de afastamento do docente Fernando Neres de Oliveira e comentou que o mesmo possui todos 28 
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os pareceres favoráveis. Sem discussão esse Processo foi votado e aprovado por unanimidade.  No terceiro 29 

ponto foi apreciada o Calendário Acadêmico da Pós-Graduação para o semestre 2022.1. O Presidente do 30 

Conselho José Torres Filho apresentou o calendário proposto pela PROPPG, sendo o período letivo de dois 31 

de março de dois mil e vinte e dois até dois de julho de dois mil e vinte e dois. Sem discussões, o calendário 32 

proposto para o semestre dois mil e vinte e dois ponto um foi votado e aprovado por unanimidade. No ponto 33 

outras ocorrências não houve manifestação. Por fim, o Presidente do Conselho agradeceu a presença dos 34 

membros presentes e deu por encerrada a reunião às sete horas e quarenta e dois minutos. E eu, Hérica 35 

Kalianny Lopes Figueirêdo Rocha, secretária do CCA, lavrei a presente ata que será assinada por mim e 36 

demais conselheiros (as) quando aprovada. 37 

XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX 38 

Presidente do Conselho 39 

José Torres Filho _________________________________________________________________________  40 

Chefes de Departamento 41 

Felipe de Azevedo Silva Ribeiro (DCA) ______________________________________________________   42 

Coordenadores dos cursos de graduação:  43 

Carolina Malala Martins Souza (Agronomia)  __________________________________________________  44 

Marco Antonio Diodato (Engenharia Florestal)  ________________________________________________   45 

Valdir Martins da Fonseca Filho (Zootecnia)  __________________________________________________  46 

Coordenadores de Programas de Pós-Graduação 47 

Aurélio Paes Barros Júnior (PPGFITO)  ______________________________________________________  48 

Elis Regina Costa de Morais (PPGATS)  ______________________________________________________  49 

Rafael Rodolfo de Melo (PRODEMA)  _______________________________________________________  50 

Moacir Franco de Oliveira  (PPGCA)  ________________________________________________________  51 

Representação docente dos Departamentos:  52 

Rui Sales Júnior (DCAF)  __________________________________________________________________  53 

Representação dos técnicos-administrativos:  54 

Hérica Kalianny Lopes Figueirêdo Rocha _____________________________________________________  55 

Secretária: 56 
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Hérica Kalianny Lopes Figueirêdo Rocha _____________________________________________________  57 


